

Clausuran año de la quinua

El grano de quinua, originario de los Andes, se cultivará en países de África, Asia y el Cercano Oriente para ayudar a combatir el hambre, anunció ayer la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO).

El anuncio fue hecho por el director de la FAO, el brasileño José Graziano da Silva, en una ceremonia en la ciudad andina boliviana de Oruro, junto al presidente de Bolivia, Evo Morales, para clausurar el Año Internacional de la Quinua.

El funcionario internacional destacó que la quinua (*chenopodium quinoa willd*) tiene “cualidades nutricionales únicas” y una “enorme adaptabilidad” en sus cultivos, por lo cual 26 países de África, otros de Asia y del Cercano Oriente manifestaron a la FAO su interés para experimentar con las plantaciones del grano.

Varias de esas naciones están en zonas secas del Cuerno del África, que sufre por “terribles sequías” que destruyen los cultivos de trigo, pero donde puede desarrollarse la quinua al necesitar poca agua, según Graziano da Silva.

Calificó como exitoso el Año Internacional de la Quinua porque permitió fortalecer alianzas para la investigación acerca del grano y proyectos para su desarrollo global, un trabajo que permitirá mejorar la producción mundial del alimento, que lidera Bolivia. Los cultivos bolivianos abarcan actualmente una superficie de 169.094 hectáreas que producen 95.530 toneladas.

La Prensa / La Paz

El precio del azúcar no subirá en 2014

Los productores aseguran que hubo algunas distorsiones que generaron problemas en 2010, mismas que, esperan, se hayan solucionado

El quintal de azúcar en el mercado interno subió entre los años 2011 y 2012 entre 270 y 275 bolivianos debido a algunas distorsiones que se generaron por la decisión del Gobierno de subvencionar el producto. El presidente del directorio del Ingenio Azucarero Guabirá, Carlos Rojas, dijo que durante la gestión 2014 el precio del producto se mantendrá estable y el quintal bordeará los 195 bolivianos.

Momentos antes de recibir la triple certificación del Ingenio, Rojas ofreció una conferencia de prensa para aclarar algunos problemas que se generaron hace dos años atrás y que espera, no se vuelvan a repetir.

Guabirá es la primera empresa en Bolivia que recibe la triple certificación, la misma fue otorgada porque el Ingenio redujo en un 40% el trabajo infantil en la cadena productiva del azúcar, además es una corporación libre del trabajo forzoso y de discriminación.

Precios que no se ajustan.

Durante los años 2010 y 2011 se generó en Bolivia una crisis en el sector azucarero, debido principalmente a que el mercado sufrió un desabastecimiento porque el Gobierno había decidido subvencionar el costo del quintal, situación que generó un contrabando masivo del producto hacia países vecinos. Más o menos en julio de 2011 el quintal de azúcar de 46 kilos se comercializaba en La Paz y El Alto hasta en 275 bolivianos, por lo que en mayo de 2011, el Gobierno decidió firmar un acuerdo con los ingenios azucareros.

En Bolivia se conoce que hay seis empresas dedicadas al rubro, cinco en Santa Cruz y uno en Tarija. Guabirá cubre casi un tercio de la producción total, con un promedio de 6,3 millones de toneladas de caña molida.

En enero de 2011, el Gobierno decidió eliminar la subvención del azúcar y se niveló al precio internacional para combatir el agio y la especulación. La ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, sostuvo que “el objetivo es acercarnos al precio de mercado porque hay una gran diferencia entre el precio de mercado y el precio de EMAPA”. Reconoció que el azúcar que comercializaba la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (EMAPA) creó un “mercado negro”, debido a su bajo precio, que fue aprovechado principalmente por “revendedores e intermediarios inescrupulosos” que no solo especulaban con el producto sino que incluso lo sacaban de contrabando. Los productores aseguran que esta situación no se volverá a repetir. El vicepresidente Álvaro García Linera reconoció que en 2010 hubo un problema por un desbalance entre la producción y la demanda, "hubo largas filas que tuvimos que hacer todos por un kilo de azúcar, (el problema) surgió por una falla de información".

El Deber / Santa Cruz

Soya, maíz, sorgo y ganado prevén mayor repunte en 2014

A pesar de que varios sectores del aparato productivo de Santa Cruz cierran el año acosados por tomas de tierras, las instituciones que representan a los productores de soya, maíz, sorgo y a los ganaderos perfilan ampliar el ritmo y repunte productivo en superficie sembrada y volumen producido en el inicio de la campaña de siembra de verano 2013-2014.

Un recuento productivo detallado por la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) da cuenta que la campaña de verano 2012-2013 cierra con resultados auspiciosos. En el caso de la soya, con datos de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), el área sembrada alcanzó 890.000 hectáreas y se alcanzó una producción de más de 1,8 millones de toneladas de grano. Las proyecciones para la campaña verano 2013-2014 que comenzó en el este y norte de la región es superar dichos indicadores.

Sin embargo, el titular de Anapo, Demetrio Pérez, advirtió que por ahora los factores climáticos -déficit hídrico en zonas productoras del este y desmedida humedad en parcelas del norte integrado- y la toma de tierras condicionan la siembra. Dio cuenta de que unas 60.000 hectáreas con vocación soyera están amenazadas por asentamientos ilegales en la región.

En el caso del sorgo, según el reporte de la CAO, midiendo la campaña invierno y verano, el repunte del cultivo fue extraordinario. Comparada con 2010-2011 el área agrícola este año creció de 108.000 a 281.000 hectáreas y la producción repuntó de 389.500 a 647.300 toneladas. Para 2014 las proyecciones son mantener el ritmo de crecimiento y superar el área cultivada.

Aunque no son cultivos de verano, Pérez dijo que la nota negra en el ámbito productivo tuvo que ver con la caída de los sembradíos de girasol de 280.000 a 190.000 hectáreas y de 287.000 a 203.000 toneladas.

En el caso del trigo, si bien creció el área cultivada de 68.000 a 93.000 hectáreas los rendimientos fueron desastrosos. La producción bajó de 137.515 a 117.500 toneladas. El sector maicero reporta un año favorable. Según el titular de los Productores de Maíz y Sorgo (Promasor), Vicente Gutiérrez, este año se sembró 200.000 hectáreas -en la campaña de verano e invierno- y se cosechó 702.000 toneladas. La demanda nacional alcanza las 700.000 toneladas.

Gutiérrez exteriorizó que con la producción alcanzada este año está asegurada la provisión de maíz en el mercado interno y refirió que en 2014 proyectan superar el área de siembra, aunque dijo que cruzarán los dedos para que el clima sea favorable y

acompañe a los productores para mantener y, en el mejor de los casos, superar los rendimientos (3,6 t/h) registrados este año.

Entre los cañeros el balance es agrídulce. Si bien el sector alcanzó un récord histórico en producción 7.146.773 toneladas que corresponden a 141.000 hectáreas, la industrialización del grano blanco, comparada con 2012, declinó de 11.464.175 a 10.857.528 quintales de azúcar.

Atribuyen las causas de la merma al destino de 1.400.000 toneladas de caña para procesar alcohol en el ingenio Aguaí y a la caída del proceso productivo en el ingenio Bermejo (Tarija) de 1.184.113 a 673.551 millones de quintales de azúcar. La sequía mermó la oferta de caña.

En cuanto a las perspectivas de crecimiento del área de influencia cañera en 2014 indicaron que está condicionada por la disminución del precio del grano blanco en el mercado interno, las condiciones climáticas y los asentamientos humanos en las áreas de producción agrícola.

Fuentes del sector cañero indicaron que siendo optimistas esperan alcanzar la superficie sembrada y la producción conseguida en la presente gestión.

Igual de escéptico se muestra el sector arrocero. Anticipan una declinación de la frontera agrícola de 145.000 a 120.000 hectáreas debido a los aprietos que pasan varios cultivadores del cereal en Trinidad y Santa Cruz por las lluvias. Las parcelas están inundadas y el avance de siembra está retrasado.

En el caso del algodón mermó el cultivo de 8.000 a 3.500 hectáreas e igual tendencia registró la producción, que cayó de 96.000 a 41.924 quintales. No prevén repunte en 2014.

Diferente es el horizonte en el sector pecuario. Si bien este año fueron castigados por las tomas de tierra y abigeato, los ganaderos no flaquean y perfilan aumentar el hato bovino y la oferta de carne a escala nacional.

Con relación a 2012, la población bovina creció de 8.600.000 a 8.900.000 animales, y la producción de carne de 106.000 a 109.000 toneladas métricas. En 2014, la proyección es incrementar un 3% el hato ganadero y un 2,5% la producción de carne.

Creciendo a ese ritmo el sector proyecta generar las 220.000 toneladas que se requiere para cubrir el mercado interno y las 10.000 toneladas comprometidas para exportar a China y otros países de la región.

Tomas frenan inversiones

Según la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), la multiplicación de tomas de predios productivos impactó en la desaceleración de las inversiones en el sector agropecuario cruceño.

Refirió que un gran porcentaje de productores declinó invertir en tecnología por el temor a ser afectados por invasiones